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Уважаемая госпожа Шувалова, 
дорогой д-р Томас Кунце, 
уважаемые дамы и господа, 
 
я от всего сердца благодарю вас за 
приглашение на наше сегодняшнее 
мероприятие. Мы сегодня продолжаем здесь 
германо-российский диалог, который ведётся 
на множестве самых разных уровней, и за 
который я болею всей душой.  
 
Пример этого диалога – ежегодный российско-
германский Форум будущего, проводимый 
Фондом Конрада Аденауэра в Саксонии. 
Форум будущего – это место открытого 
общения и взаимопонимания. Он 
подчёркивает хорошие отношения между 
нашими странами, отмечая наши общие 
черты, но и не скрывая различий. Д-р Томас 
Кунце оказывает этому мероприятию мощную 
поддержку. Я чрезвычайно благодарен ему за 
это и надеюсь, дорогой Томас, что мы ещё 
долго будем продолжать этот формат диалога. 
 
Дамы и господа, диалог крайне важен, важно 
вести сотрудничество. Германия находится в 

центре Европы. Столь выдающееся с 
геостратегической точки зрения центральное 
положение определяет историческую судьбу 
нашей нации. Будучи экономически развитым 
и ориентированным на экспорт государством, 
объединившаяся в 1990 году Германия 
находится в центре Европейского Союза, 
крупнейшего экономического объединения в 
мире. Сегодня Германия окружена только 
партнёрами и друзьями, с которыми мы 
живём в мире и тесно сотрудничаем. Можно 
сказать, что мы оказались в выигрыше от 
объединения Европы. 
 
Но мы также знаем (а мы, саксонцы, знаем это 
лучше, чем жители других немецких 
федеральных земель), каких постоянных 
усилий требует поддержание такого 
положения дел и как быстро хорошее может 
превратиться в плохое.    
 
Саксония считает себя мостом из Германии на 
Восток. Мы, саксонцы – не западные 
европейцы, мы всегда были жителями 
Центральной Европы. И Саксония с давних 
пор считает себя связанной дружбой с 
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российским народом. Многовековые 
традиции берут начало ещё со времён Петра 
Великого и Августа Сильного. Этих двух 
правителей в начале 18 века объединяла 
политическая дружба. Этими хорошими 
отношениями саксонский король 
воспользовался даже для того, чтобы в 1709 
году вновь взойти на польский престол.  
 
Пётр Великий был желанным гостем в 
Саксонии. Он бывал в Дрездене и Лейпциге, 
учился в горном городе Фрайберге. Под 
впечатлением от высокого уровня развития 
горного дела и металлургии в Саксонии он в 
1700 году издал декрет об учреждении горно-
металлургической промышленности в России. 
Это была ранняя форма германо-российского 
партнёрства в области модернизации.  
 
Михаил Ломоносов, основатель российской 
геологии и отец русской литературы, почти 
год провёл в саксонском Фрайберге. И до 
сегодняшнего дня Фрайбергская горная 
академия поддерживает весьма 
плодотворные взаимоотношения с Санкт-
Петербургским государственным горным 
университетом и с Московским 
политехническим университетом. 
 
Связи были и остаются крепкими также и в 
других сферах, особенно в области искусства и 
культуры. Знаменитый русский писатель 
Достоевский самое долгое время за 
пределами своей родной страны провёл в 
Дрездене. Расположенный в 
непосредственной близости от саксонского 
Ландтага памятник до сегодняшнего дня 
напоминает о знаменитом российском госте 
Саксонии. Открывали его в 2006 году Ангела 
Меркель и Владимир Путин, когда в Дрездене 
проходил 6-й Петербургский Диалог. 
 
Сегодняшние партнёрские отношения между 
Дрезденом и Санкт-Петербургом я также 
считаю очень важными. Между Москвой и 
Дрезденом налажено авиасообщение, что 
даёт нашим гражданам наилучшие 
возможности для туристического обмена. В 
Дрездене множество российских туристов. Я 
считаю, что это замечательно, и надеюсь на 

то, что саксонские туристы так же 
интересуются Россией.    
 
Я мог бы привести и другие примеры из 
истории. Все они свидетельствуют о живом и 
дружеском прошлом наших стран, в котором, 
однако, как следует признать, были и тёмные 
времена.  Но мы с обеих сторон подходим к 
этим вопросам очень мудро. Несколько 
недель назад премьер-министр Баварии 
Маркус Зёдер имел возможность возложить 
венок на могилу Неизвестного солдата здесь в 
Москве – это большая честь и свидетельствует 
о благоразумном отношении к нашей 
истории.   
 
Именно к 75-й годовщине окончания Второй 
мировой войны и безоговорочной 
капитуляции национал-социалистической 
Германии мы вспоминаем те ужасные 
преступления, которые были совершены 
немцами и от имени немцев в отношении 
русских и других народов Советского Союза. И 
мы помним о том, что именно Советский Союз 
вынес основную тяжесть этой, надеюсь 
последней, мировой войны.   
 
Важно следующее: совместные воспоминания 
должны вести нас совместным путём в 
настоящее и будущее. 
 
В этом году мы в Саксонии празднуем 30 лет 
объединения Германии и 30 лет повторного 
создания нашей федеральной земли 
Саксонии. За оба эти события мы очень 
благодарны. И мы не забываем о вкладе 
Советского Союза в этот счастливый для 
немцев момент.   
 
Вот уже почти 30 лет мы в Саксонии пишем 
историю экономического успеха. За годы 
трансформации нам пришлось очень многое 
навёрстывать, это была огромная работа. 
Сегодня Саксония – одна из наиболее 
экономически развитых восточногерманских 
земель. Отличительная черта её экономики – 
множество малых и средних промышленных 
предприятий. Среди них – целый ряд 
компаний, занимающих лидирующие позиции 
на рынке в своих сегментах, особенно в 
машиностроении и в производстве 
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технологического оборудования. Кроме того, 
каждый восьмой изготовленный в Германии 
легковой автомобиль – из Саксонии. 
 
При этом Саксонии, как и всей Германии, 
весьма выгоден внутренний европейский 
рынок и свободная торговля. Её 
ориентированная на экспорт экономика 
диктует необходимость продавать продукцию 
в других странах. Причём – по возможности – 
без торговых барьеров. Насколько вредными 
являются торговые блокады и ограничения, 
мы видим на примере санкций, введённых в 
отношении России несколько лет назад. Ещё в 
2013 году Россия была процветающим рынком 
для саксонских товаров, нашим важнейшим 
торговым партнёром. Затем торговля была 
практически парализована. В период с 2013 
по 2018 год саксонской экономике пришлось 
пережить снижение на 60 процентов, в то 
время как по всей Германии это снижение 
составило только 32 процента. Сегодня Россия 
уже не входит в число 10 крупнейших 
торговых партнёров Саксонии. Таким 
образом, санкции нанесли саксонской 
экономике долговременный ущерб. 
 
Пожалуйста, не поймите меня неправильно. В 
целом сегодня саксонский экспорт вырос 
почти на 30 процентов в сравнении с уровнем 
2013 года. То есть, из-за санкций наши дела не 
идут хуже. Однако некоторым отраслям 
экономики, таким как машиностроение, 
санкции нанесли ущерб. Они разорвали 
складывавшиеся десятилетиями торговые 
отношения. Контакты были утрачены. 
Восстановить их крайне сложно. Был нанесён 
очень сильный удар. Поэтому я поддерживаю 
нашего премьер-министра Михаэля Кречмера, 
который в Берлине выступает за ослабление 
санкций. Нам следует снова нормализовать 
экономические отношения с Россией, 
поскольку это в наших общих интересах. 
 
Для крепких экономических отношений 
требуются хорошие международные связи на 
политическом и культурном уровнях. 
Например, саксонский Ландтаг вот уже много 
лет поддерживает особые отношения со 
странами Центральной и Восточной Европы. 
Польша, Чехия, Венгрия и другие страны 

являются для нас важными партнёрами. 
Диалог и сотрудничество на равных - такие 
отношения для нас важнее всего. Мы их 
поддерживаем, например, и с Омской 
областью. Саксония занимает ключевую 
позицию на карте Европы для такого 
многостороннего общения. Эту нашу сильную 
сторону мы намерены в ближайшие годы 
активно использовать и продолжать 
развивать. 
 
Недавно начавшееся третье десятилетие 21-го 
века обещает значительные технологические 
и экономические перемены. Такие страны, как 
Китай, полны динамики. Мы в старой Европе 
можем о таком только мечтать. Они давно уже 
перестали быть государствами, зависящими 
от экономической помощи в развитии, или же 
служащими просто дополнительными 
производственными площадками. На данный 
момент товары китайских производителей 
пользуются успехом и в Европе.  
 
В новом десятилетии решится, продолжим ли 
мы, немцы, быть частью верхушки мировой 
экономики. Цифровизация, искусственный 
интеллект, хранение данных, умные 
технологии, а также машиностроение и 
автопромышленность – везде мы 
сталкиваемся с вызовами.  
 
Цифровая экономика вот уже два десятилетия 
занимает прочные позиции в Саксонии. 
«Silicon Saxony» входит в число ведущих 
кластеров микроэлектроники в Европе. Мы 
ведём исследования искусственного 
интеллекта. Так, например, в прошлом году 
при техническом университете Дрездена был 
создан Центр искусственного интеллекта. Его 
целью является предоставление 
промышленным предприятиям результатов 
научных исследований, ориентированных на 
решение конкретных практических задач.  
 
Помимо перехода на цифровые технологии, в 
число важнейших задач нашего времени 
входит защита климата. Германия поставила 
перед собой в этой области крайне 
амбициозные цели. При реализации всех 
мероприятий, направленных против 
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изменения климата, важно не нанести ущерб 
сформировавшейся промышленности. 
 
Поэтому требуются особенно надёжные 
рамочные условия. При этом очень важной 
темой для нас является энергетическая 
безопасность. Мы знаем, что Германия 
импортирует почти половину своего 
природного газа и треть своей нефти из 
России. Я всегда говорю, что Германия и 
Россия связаны своими трубопроводами, как 
сиамские близнецы. Вряд ли где-либо за 
последние десятилетия отношения между 
клиентом и производителем были лучше, чем 
отношения между Германией и Россией в 
сфере энергетики. И даже в самые холодные 
годы холодной войны это сотрудничество 
оставалось стабильным.  
 
Для России энергоносители являются 
главными экспортными товарами, Германии 
они дают возможность надёжного 
планирования во время перехода к новой 
энергетической политике. В этой связи 
проекты «Северный поток I» и «Северный 
поток II» полезны как для Германии, так и для 
России. Они выгодны обеим сторонам. 
 
Поэтому Германия продолжает оставаться 
одним из крупнейших внешнеторговых 
партнёров Российской Федерации. Более 4000 
немецких компаний ведут торговлю с Россией. 
Она – одна из важнейших стран-экспортёров и 
стран-покупателей. Во времена „партнёрства 
ради модернизации“ оборот внешней 
торговли между нашими двумя странами 
превышал 100 миллиардов Евро. Сегодня, 
несмотря на новый рост, он смог лишь 
перевалить за половину (2018: 59,6 %). Это 
были времена стабильности, роста и 
взаимодействия. Это были хорошие времена 
для наших стран. Это были времена, которые 
могут наступить снова и, надеюсь, снова 
наступят. 
 
Однако затем украинский кризис стал 
причиной охлаждения отношений между 
Европейским Союзом и Россией, между 
Германией и Россией. Некогда столь 
многообещающее „партнёрство ради 
модернизации“ заморожено.    

 
Именно поэтому Европейский Союз должен 
поддерживать диалог с Россией. Параллельно 
с этим его задачей является защита 
суверенитета и территориальной целостности 
стран-членов, а также соблюдение 
политических интересов всех сторон. На 
политическом уровне ведущую роль здесь 
продолжает играть Германия.  
 
Но важными участниками этого диалога могут 
стать и немецкие федеральные земли, такие 
как, например, Бавария или Саксония. 
Несколько недель назад Маркус Зёдер выбрал 
именно этот подход и во время своего 
рабочего визита в Москву укрепил баварско-
российские отношения. Или же вспомните 
разговор между премьер-министром 
Саксонии Михаэлем Кречмером и 
президентом России Владимиром Путиным в 
июне 2019 года на международном 
экономическом форуме в Санкт-Петербурге. 
 
Я, со своей стороны, неизменно выступаю в 
Германии за зону свободной торговли от 
Атлантики до Владивостока. Подобная зона 
свободного передвижения людей, товаров и 
капитала, о которой Владимир Путин говорил 
в 2010 году в своём выступлении в 
германском Бундестаге, такая зона свободной 
торговли открывает большие шансы. 
Учреждённый в 2014 году Евразийский 
экономический союз со своими структурами, 
похоже, может быть использован для того, 
чтобы совместно с Европейским Союзом 
работать над этим замыслом. Ведь до 2014 
года ЕС и Россия вели переговоры на тему 
соответствующего соглашения, которое 
должно было охватывать также вопросы 
экономики и торговли. Мы видим: нужны 
только лишь подходящие политические 
рамочные условия, и тогда такого рода 
размышления вполне реальны.  
 
Россия – часть Европы, её нельзя загонять в 
изоляцию или подталкивать к союзу с Китаем. 
Немцы и русские нужны друг другу. Диалог 
важен, санкции и запреты на въезд – плохие 
методы. Успеха можно добиться только при 
помощи дипломатии, сотрудничества и 
доверия. В этом убеждено большинство 
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жителей Германии, особенно в Саксонии. Нам 
всем следует жить в добром соседстве в 
нашем европейском доме. Я рад, что удалось 
преодолеть кризис, связанный с членством 
России в Совете Европы.   
 
Нам следует снова искать пути сближения – в 
пользу этого говорит как история, так и 
текущая ситуация. Установление 
долговременного европейского миропорядка 
соответствует интересам как Германии, так и 
России. Равно как и совместная политика в 
области безопасности, в частности борьба 
против исламского терроризма. При этом 
нашей целью может быть только 
формирование безопасности друг с другом, а 
не друг против друга. 
 
Россия – большая страна, у неё собственное 
понимание своего геополитического 
положения, которое позволяет ей следовать 
своей собственной повестке. Задача 
Европейского Союза заключается в том, чтобы 
найти баланс между своими интересами и 
интересами России и поддерживать с ней 
добрососедские отношения. Однако для этого 
требуется открытый подход и с российской 

стороны, особенно с учётом прогресса в 
решении украинского вопроса. 
 
В любом случае нам требуются более тесные 
экономические связи с нашими российскими 
партнёрами, и нам нужно не допустить того, 
чтобы нас сталкивали друг с другом. 
Например, новая двусторонняя инициатива 
„Партнёрство для эффективности“ 
предусматривает конкретное сотрудничество 
между немецкими и российскими 
компаниями. Основное внимание уделяется 
расширению сотрудничества в области 
образования и повышения квалификации, 
энергоэффективности и возобновляемых 
источников энергии, а также цифровизации. В 
этих сферах имеется существенный потенциал 
для углубления наших торговых и 
экономических связей. И это может также 
стать заделом для нового партнёрства ради 
модернизации, к которому я активно 
призываю. Ведь России нужны инвестиции и 
способствующие росту инновации, а 
экспортной стране Германии нужна свободная 
торговля от Атлантики до Владивостока.  
 
Я благодарю вас за внимание. 
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